

A Xavier Campreciós

558

ANGOLA EN EL CORAZÓN

José Agustín Goytisolo

En 1975, dos grupos guerrilleros intentaron cortar el paso a las tropas del MPLA, liderado por Agostinho Neto, que finalmente entró en Loanda y fue reconocido por los portugueses como la fuerza que finalmente pactó la independencia de la antigua colonia. El grupo contrarrevolucionario de Holden Roberto, que operaba en el norte del país, aguantó poco y se disolvió. Pero no ocurrió lo mismo con la bien pertrechada tropa de UNITA, bajo el mando de Jonas Savimbi, que ocupaba el sur del país y que estaba apoyada por Estados Unidos y, sobre todo, por Sudáfrica, a través del territorio de Namibia, que todavía no era independiente. Yo estuve en Angola una larga temporada, en 1979, año en que murió Agostinho Neto, al que sucedió José Eduardo Dos Santos en la Presidencia.

Vino luego la decisiva intervención de las tropas cubanas, bajo el mando del General Ochoa, sobre cuyo juicio y fusilamiento recientes en La Habana prefiero no opinar. Ochoa, con 40.000 cubanos, no sólo contuvo a las tropas de Savimbi, sino que propició la independencia de Namibia. Al retirarse los cubanos, la lucha persistió, pese a que en unas elecciones controladas por la ONU Dos Santos venció limpiamente a Savimbi, que no aceptó su derrota y continuó la lucha. Pero ahora Savimbi ofrece la paz, tan agotado como el gobierno legal del MPLA. Más de medio millón de muertos, hambre y desesperación en uno de los países más ricos y hermosos del mundo: nunca podré olvidar a su gente ni a sus ciudades: Cabinda, Lobito, Malange... Selva y sabana en sueños. Y Neto. Y Ochoa.